

Mediante Acuerdo de 20 de diciembre de 1999, el Gobierno de Navarra decidió la creación del Museo del Carlismo, así como asumir su titularidad y determinar su instalación en el Palacio del Gobernador, en Estella. Respondía así a la petición del Parlamento de Navarra, en sesión plenaria, celebrada el 24 de abril de 1997, “para que ponga en marcha los medios necesarios a fin de recuperar el material de valor histórico relacionado con el Carlismo para su conservación en un museo o lugar adecuado, a la vez que impulsa un centro de estudios sobre este tema”.

Mientras se desarrollan las obras y todos los trabajos necesarios para la apertura de este museo y centro de documentación, en septiembre del pasado año se celebró su primera actividad pública, las I Jornadas de Estudio del Carlismo, tituladas *El Carlismo en su tiempo: geografías de la contrarrevolución*, cuya organización fue encomendada al Comité científico asesor del museo del que forman parte los historiadores D. Juan Pablo Fusi, D. Angel García-Sanz Marcotegui, D. Jordi Canal y D. José Ramón Urquijo.

Con estas primeras Jornadas, se pretendió enmarcar el Carlismo, un movimiento de gran importancia para la historia contemporánea de España, en el fenómeno de la contrarrevolución del siglo XIX, presente en gran parte de Europa occidental e incluso en países tan alejados como México. En ellas participaron especialistas de varias universidades y centros de investigación, tanto de España como de Italia, Portugal, Francia y México.

Tras el interés que despertó esta cita, de carácter científico y con vocación de continuidad, es para mí una satisfacción presentar ahora sus actas cuya publicación inicia una serie que continuará con las correspondientes a las II Jornadas que tendrán lugar el próximo mes de septiembre.

No cabe duda de que la publicación de estos trabajos marcará un hito en la historiografía general del siglo XIX y en el Carlismo en particular, y contribuirá a un mejor conocimiento de un aspecto de especial relevancia en la historia de Navarra.

Pamplona, abril de 2008

**Juan Ramón Corpas Mauleón**  
Consejero de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana